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Важный
здорового

фактор
будущего

КАК СООБЩАЛОСЬ РАНЕЕ, В РЕЗКДЕНЦИИ ОКСАРОЙ 16 ЯНВАРЯ ПОД ПРЕДСЕДАТСЛЬ- 
СТВОМ ПРЕЗИДЕНТА ИСЛАМА КАРИМОВА СОСТОЯЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПОПЕЧИ

ТЕЛЬСКОГО СОВЕТА ФОНДА РАЗВИТИЯ ДЕТСКОГО СПОРТА УЗБЕКИОАНА

Руководитель страны отметил, что 
целью данного заседания является 
всесторонний анализ работы, про
деланной за минувший год Фондом 
развития детского спорта Узбекис
тана.

Целенаправленная работа в этой 
сфере создает возможности для при
влечения наших детей к регулярным 
занятиям спортом. Это способствует 
воспитанию физически здорового и 
духовно зрелого поколения.

Всестороннее развитие детей яв
ляется важным фактором обеспече
ния нашего будущего. В этой связи 
в стране особое внимание уделяет
ся воспитанию физически и духовно 
здорового, никому и ни в чем не 
уступакхцего подрастающего поколе
ния.

Важным руководством к действию 
в этом направлении являются указы 
Президента Республики Узбекистан 
от 24 октября 2002 года “О созда
нии Фонда развития детского спорта 
Узбекистана” и от 29 августа 2004 
года “О мерах по совершенствова
нию деятельности Фонда развития 
детского спорта Узбакист^”.

- Спорт ~ это здоровое поколе
ние, здоровое будущее. Ибо только 
здоровый народ, здоровая нация спо
собны на великие свершения, - ска
зал Президент нашей страны.

На предыдущем заседании Попе
чительского совета были намечены 
задачи по производству на отече
ственных предприятиях спортивного 
оборудования, инвентаря, одежды, 
отвечающих мировым стаидэртам, со
зданию специальной комиссии по 
оценке их качества, организации по
стоянно действующей выставки 
спортивного оборудования и одеж
ды, повышению эффекшвности под
готовки детских спортивных трене
ров, в том числе женщин-тренеров.

На заседании всесторонне про
анализировано выполнение этих за
дач. В нашей стране уделяется осо
бое внимание формированию здо
рового образа жизни и повышению 
медицинской культуры населения. На 
качественно новый уровень поднята 
работа по развитию массового спорта, 
особенно детского. Есл^ в 2003 году 
в стране было возведено 97 спортив
ных сооружений, то в 2008 году по
строено 186 спортивных комплексов, 
162 из них сооружены в кишлаках.

В соответствии с постановлени
ем Президента страны от 12 де
кабря 2007 года "Об утверждении 
бюджета Фонда развития детского 
спорта и адресной программы стро
ительства детских спортивных 
объектов на 2008 год” разработан 
перечень необходимого инвентаря 
для построенных в 2008 году 
спортивных сооружений и школь
ных спортзалов. Все спортивные со
оружения обеспечены необходимым 
оборудованием. Детям из малообес
печенных семей передана спортив
ная одежда более чем на два мил
лиарда сумов. 166 спортивных 
объектов, возведенных в 2008 году, 
составляют школьные спортивные 
залы. На заседании было подроб
но обсуждено, насколько эффектив
но они эксплуатируются.

Глава государства обратил осо
бое внимание на необходимость со
здания единой системы оценки ка
чества производимого в стране 
спортивного оборудования. С этой 
целью в 2008 году в сотрудниче
стве с ведущими мировыми произ
водителями спортивного инвентаря 
была организована постоянно дей
ствующая выставка.

Изучены возможности производ
ства на наших современных пред
приятиях качественного детского 
спортивного оборудования, создан 
каталог самого удобного и опти
мального инвентаря для оснащения 
спортивных сооружений. В стране 
налажено производство 118 из 120 
необходимых видов инвентаря для 
оснащения детских спортивных 
объектов.

- В этом направлении предстоит 
сделать еще многое, - сказал Пре
зидент страны. - В частности, не
обходимо пересмотреть нормативы 
производства спортивного инвента
ря, оснащения школьных спортив
ных залов. В нашей стране накоп- 
леи. больщой оп^|т схррителк^ства
спортивны х сооружений, иными 
словами, создана единая система. 
Теперь основная задача заключа
ется в оснащении этих сооружений 
на уровне современных трюбований 
и их эффективном использовании.

В стране последовательно раз
виваются массовые, в том числе и 
такие виды спорта, как фугзал, ху
дожественная гимнастика. Если в 
2003 году в секциях и клубах дети 
занимались 8 видами спорта, то те
перь уровень оснащенности совре
менных спортивных комплексов по
зволяет постоянно заниматься бо
лее 20 его видами.

Возрастает число молодежи, за
нимающейся спортом в построен
ных во всех регионах страны со
временных спортивных сооружени
ях, в различных спортивных секци
ях и клубах. В этой связи достойны 
внимания показатели Бухарской, 
Навоийской, Самаркандской, Джи- 
закской. Андижанской. Ташкентской 
областей.

Эффективность широкомасштаб
ных реформ по воспитанию гармо
нично развитого поколения, огром
ное внимание к развитию детского 
спорта наглядно подтверждаются 
большими успехами наших спорт
сменов на самых престижных меж
дународных соревнованиях.

2008 год был насыщен спортив
ными победами, вселяющими в 
наши сердца чувство гордости. В 
частности, узбекские спортсмены 
приняли активное участие в XXIX 
летних Олимпийских играх в Пеки
не и в острых поединках завоевали 
одну золотую, две серебряные и 
три бронзовые медали.

Особого признания заслуживают 
достойное участие молодежной 
сборной команды Узбекистана по 
футболу в чемпионате Азии и заво
евание ею права на участив в чем
пионате мира, который пройдет в 
2009 году в Египте.

В 2008 году 423 молодых узбек
ских спортсмена, успешно участво

вавших в международных соревно
ваниях, завоевали 17 золотых, 15 
серебряных и 15 бронзовых меда
лей.

Достигнутые результаты нагляд
но демонстрируют, ч+о среди мо
лодежи постоянно растет интерес 
к таким видам спорта, как футбол, 
мини-футбол, настольный теннис, 
плавание, гребля на байдарке и ка
ноэ, академическая гребля, шахма
ты, художественная гимнастика, ку- 
раш, греко-римская борьба, бокс, 
акробатика.

В спортивных мероприятиях, 
проведенных в 2008 году Фондом 
развития детского спорта, приняли 
участие около одного миллиона 
мальчиков и девочек. В состязани
ях “Здоровая семья”, организован
ных в соответствии с Государствен
ной программой “Год молодежи”, 
активно участвовали тысячи семей.

Президент страны подчеркивал 
необходимость особого подхода к 
вопросу привлечения девочек к 
спорту. В последние годы активно 
развиваются такие изящные виды 
спорта, как художественная и
спортивная гимнастика.

Как отметил глава государства, 
развитие детского спорта, особен
но в сельской местности, создание 
соответствующих условий для за
нятий спортом девочек требуют вни
мания к таким актуальным вопро
сам, как подготовка тренеров, в ча
стности, тренеров-женщин.

- Здоровье будущего поколения 
в первую очередь зависит от жен
щины. Здоровая мать -  здоровый 
ребенок, здоровый ребенок -  здо
ровое будущее, - сказал Ислам 
Каримов. - Одна из наших основ
ных задач -  воспитание никому и 
ни в чем не уступающего поколе
ния.

Президент подчеркнул, что ру
ководители соответствующих орга
низаций на местах должны глубоко 
осознать, что эффективное реше
ние вопросов, связанных с разви
тием спорта в школах, -  дело, име
ющее государственное значение.

Как отмечалось на заседании, при 
выполнении программы развития 
детского спорта были допущены оп
ределенные недостатки. По этому 
поводу ответственным лицам были 
даны соответствующие поручения.

На заседании также была рас
смотрена работа, намеченная на те
кущий год в рамках Государствен
ной программы по укреплению ма
териально-технической базы детс
ких школ музыки и искусства и 
улучшению их деятельности на 
2009-2014 годы.

По обсужденным вопросам заслу
шана информация министра эконо
мики Республики Узбекистан Б.Ход- 
жаева, министра народного образо
вания Г.Шоумарова. заместителя ми
нистра народного образования -  ис
полнительного директора Фонда раз
вития детского спорта Узбекистана 
А.Ачилова и хокимов ряда областей.

По рассмотренным вопросам при
няты соответствующие решения.

Вахид ЛУКМАНОВ,
корр.УэА.

Новые виды изделий
ЗА ГОДЫ НЕЗАВИСИМО

СТИ МНОГИЕ ОТЕЧЕСТВЕН
НЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ РАЗ
ЛИЧНЫХ ФОРМ СОБСТВЕН
НОСТИ НЕ ТОЛЬКО ОСВОИ
ЛИСЬ НА РЫНКЕ, НО И 
ЯВЛЯКЭТСЯ ПРИМЕРОМ 
ПРОДВИЖЕНИЯ ТЕХНОЛО
ГИЙ, ПОМОГАЮЩИХ 
ПРОИЗВОДИТЬ УНИКАЛЬ
НУЮ ПРОДУКЦИЮ. ПРИ
МЕРОМ ЯВЛЯЕТСЯ ИП ООО 
«ТЕХЫ01НУЕ5Т-5Т». ТУТ 
ВЫПУСКАЮТ СТЕКЛО И 
ИЗДЕЛИЯ ИЗ НЕГО С НЕО
БЫЧНЫМИ МЕХАНИЧЕСКИ
МИ, ТЕПЛООТРАЖАЮЩИ
МИ И ЭСТЕТИЧЕСКИМИ 
СВОЙСТВАМИ.

Когда речь заходит о стек
ле, чаще всего мы представ
ляем то, что видим ежеднев
но, -  стекло в рамах, издели
ях из прозрачного и непроз
рачного хрупкого материала и 
т. д. Особенностью стекол, из
готавливаемых в ИП ООО 
«Техпоюуеа^-Ш», является то. 
что они достаточно гибкие, не 
ломаются при сильных нагруз
ках. Если обычное стекло, раз
биваясь на куски, создает

опасность травматизма, то из
делия, выпускаемые в этой ком
пании, просто рассыпаются на 
мелкие кусочки. Опасность сво
дится к минимуму. Технологи
ческая операция, позволяющая 
создать такое стекло, называ
ется термоупрочнением. Пос
ле нее лист стекла можно ус
тановить. например, на кирпи
чи, а сверху положить груз. 
Стекло не сломается, а просто 
прогнется. Кроме того, техно
логии, применяемые в компа
нии. позволяют творить и дру
гие чудеса: стекло можно со
гнуть, сделать из него гармош
ку, шар и т. д.

В цехах предприятия уста
новлено уникальное оборудо
вание. Завод оснащен техно
логическими линиями произ
водства Германии, Швейцарии, 
Италии. Станки безупречно ра
ботают по компьютерным про
граммам, которые позволяют 
минимизировать брак и выпус
кать продукцию, востребован
ную в самых разных областях.

Одно из направлений -  
строительство зданий. Основ
ными материалами являются 
бетон, кирпич, металл и, ко

нечно, стекло. Оно. как и дру
гие материалы, является теп- 
лопроводником, то есть со
храняет тепло в помещении. 
Как утверждают специалисты 
компании, теплоотражающие 
свойства их изделий позволя
ют возвращать в комнату от
70 до 90 процентов тепла. 
При этом коэффициент про
зрачности составляет от 92 до 
90 процентов. Применение 
продукции завода в строитель

стве дает экономию 
энергоресурсов. 
Уникальные техно
логии и высокое 
качество изделий 
«Техпо1пуез1-81» 
позволяют пред
приятию заключать 
договора со строи
тельными фирмами,

N 1  другими заказчика- 
I |м и  на поставку 
■ стекла. Так, при 

строительстве зда
ния «Ипотека банка» 

е центре столицы архитекто
ры использовали стекло этой 
компании.

Можно отметить, что на за
воде не ограничиваются толь
ко производством оконного 
стекла. Производственные уча
стки -  это цех архитектурного 
стекла, цех производства зер
кал, экспериментальный учас
ток, производство стекла для 
мебели, художественного стек
ла и т. д. Большой ассорти
мент выпускаемых изделий по
зволяет поставлять продукцию 
в самые разные сферы рынка.

Уникальная продукция -  это 
не только технологические но
винки и оборудование ведущих 
фирм. Это еще и сплоченный 
коллектив, который начиная с 
руководства и заканчивая мас
терами стремится быть лучшим 
в своей сфере деятельности. 
Основной персонал прошел 
стажировку и обучение в Гер
мании и Италии на похожих 
производствах. Сегодня кол
лектив ООО *Техпо1пуез1-31» 
является одним из лучших про
изводителей в своей сфере де
ятельности.

Максим ЧЕРНОГАЕВ.

Вручены 
верительные грамоты

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И полномочный ПОСОЛ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН В РЕСПУБЛИКЕ ИНДОНЕЗИЯ ШАВКАТ ДЖАМАЛОВ 
ВРУЧИЛ ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ ПРЕЗИДЕНТУ ЭТОЙ СТРАНЫ 
СУСИЛО БАМБАНГУ ЮДХОЕНО.

В ходе состоявшейся беседы были обсуждены состояние и пер
спективы двусторонних отношений между Республикой Узбекистан 
и Республикой Индонезия в политической, торгово-экономической
и культурио-гумйнитприой областях.

Прозидонт Республики Индонезия Сусило Бамбанг Юдхоено вы
разил заинторесоваиность в дальнейшем развитии и углублении 
сотрудничества между Республикой Узбекистан и Республикой Ин
донезия по направлениям, представляющим взаимный интерес.

ИА «Жахон».

/
а̂бзацем

...........
□ В Ташкентском го

родском муниципальном 
биржевом центре прове
дены 4 электронные бир
жевые торговые сессии. 
Всего продано 4 объекта 
недвижимости на общую 
сумму 795 млн. 500 тыс. 
сумов. Это один объект 
адиинистративного наз̂ ш- 
чений, один производ
ственный и два объекта 
соцкультбыта и услуги.

□  Акционерный ком
мерческий «Ипотекабанк» 
большое внимание уде
ляет выполнению Указа 
Президента Ислама 
Каримова «О дополни
тельных мерах по мате
риальной и моральной 
поддержке молодых се
мей». В частности, для 
своевременного строи
тельства 4-5-этажных до
мов для молодых семей 
выделены кредиты в раз
мере 41,2 млрд. сумов. 
Это позволило в про
шлом году построить 
только в городе Ташкен

те 24 многоквартирных 
дома. А в первом кварта
ле наступившего года 
молодым ташкентским 
семьям будут переданы 
ключи еще от новых 365 
квартир в 11 многоэтаж
ках.

□  Комитет деонтоло
гии ассоциации врачей 
республики разрабатыва
ет новый кодекс врачеб
ной этики, который бу

дет представлен в виде 
сборника научно обосно
ванных правил построе
ния отношений между 
медицинскими работни
ками и пациентами.

□  По сообщениям си
ноптиков, ЗАВТРА в сто
лице переменная облач
ность, без осадков. Тем
пература ночью -  0-2 гра
дуса мороза, днем 5-7 
градусов вы»*; нуля.

По сообщениям 
информационной с л ^ б ы  

Ташгорхокимията и наших 
корреспондантов.

ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА
• -

• Выпуск качественной и конкурентоспо
собной продукции наладило АО «Бешарик 
текстил» Бешарикского района Ферганской 
области, где за счет кредита Исламского 
банка развития установлено современное 
импортное оборудование. Предприятие спо
собно перерабатывать семь тысяч тонн 
хлопка-сырца в год и производить 9 мил
лионов штук трикотажных изделий, ассор
тимент которых постоянно расширяется.

• Промышленными предприятиями Джам- 
байского района Самаркандской области в 
2008 году экспортировано продукции на 
10 миллионов 606 тысяч долларов США.

• Около 2000 тонн пряжи для текстиль
ной отрасли и ковроткачества произвело 
общество с ограниченной ответственностью 
«Хазорасп-текстил» Хорезмской области. 
Более 1300 тонн из нее отправлено на экс
порт. В первой половине этого года здесь 
запланировано установить современное 
прядильное оборудование общей стоимос
тью 800 тысяч долларов США. Это позво
лит увеличить объемы производства каче
ственной, конкурентоспособной продукции, 
открыть дополнительные рабочие места.

• В нынешнем году, объявленном в Уз
бекистане Годом развития и благоустрой-

I ства села, будет продолжена реализация 15 
проектов, направленных на развитие сель
ского и водного хозяйства, переработку 
сельхозпродукции, за счет привлечения 
иностранных кредитов под гарантию прави
тельства Узбекистана и средств Фонда ре
конструкции и развития Узбекистана.

• В стране реализуется государственная 
программа мелиоративного улучшения оро
шаемых земель, в соответствии с которой 
осуществляется 41 проект по реконструк
ции и строительству мелиоративных объек
тов и 429 проектов -  по ремонту и восста
новлению.

• 15 пассажирских электровозов на сум
му $73,8 млн. будут поставлены Государ
ственной акционерной железнодорожной 
компании «Узбекистон темир йуллари» в 
рамках проекта «Обновление парка пасса
жирских локомотивов». Контракт на постав
ку электровозов заключен с компанией С8Н 
«Чжучжоуская электровозостроительная 
компания» (КНР). Финансирование проекта 
будет осуществляться за счет средств, пре
доставляемых правительством КНР странам- 
членам Шанхайской организации сотрудни
чества и собственных средств «Узбекистон
темир йуллари».

• В Фергане начал свою работу регио
нальный семинар с участием заместителей 
хокимов Андижанской, Наманганской и Фер
ганской областей, их помощников по ду- 
ховно-просветительской работе, а также хо
кимов районов и городов. В ходе его об
суждаются приоритетные задачи, намечен
ные в докладе главы государства на торже
ственном собрании, посвященном 16-й го
довщине принятия Конституции Республи
ки Узбекистан.

•

шВ' МИРЕтт
• Пути выхода из газового кризиса, по

хоже, найдены. «Газпром» и «Нафтогаз» го
товят, в соответствии с достигнутой дого
воренностью между Россией и Украиной, 
пакет документов по поставке газа и его 
транзите и после его подписания газ пой
дет в Европу. Россия предоставит Украине 
20-процентную скидку на российский газ 
от европейской цены при условии сохране
ния льготной ставки транзита по Украине 
на уровне 2008 года.

• Израиль принял решение о прекраще
нии огня в секторе Газа.

• На Ирландию обрушился шторм. Около 
40 тысяч домов остались без электриче
ства в результате штормовой погоды. Энер
гетическая компания проводит работы по 
ремонту линий электропередач, поврежден
ных упавшими деревьями.

• Избранный президент США Барак Оба
ма прибыл из Филадельфии в Вашингтон 
на специальном «инаугурационном эксп
рессе», повторив путь, проделанный по
чти 150 лет назад Авраамом Линкольном. 
Вступление в должность нового прези
дента США состоится 20 января. В столи
цу на инаугурацию ждут примерно 4 мил
лиона гостей.

• Над городом Петропавловск-Камчатский 
нависло пепловое облако. На полуострове 
усилилось извержение крупного вулкана 
Корякского.

• Джордж Буш объявил о создании запо
ведника в Тихом океане с целью сохране
ния его флоры и фауны. Заповедник охва
тит три зоны с общей площадью 500 тысяч 
квадратных километров.

• Японская компания В1коис1о Со., Ш  вы
пустила в продажу новый вид электричес
ких сигарет «ЭКО смокер», безвредных для 
курильщиков и окружающих.

• В результате нынешнего финансового 
кризиса разорилась старейшая британская 
компания -  )Nя^0^^о^а УУес1дшоо<1, выпуска
ющая столовую посуду и фарфоровые из
делия. Пока не сообщается, будет ли осно- 
воположница знаменитой фаянсовой про
мышленности Великобритании ликвидиро
вана совсем или на нее найдется покупа 
тель.
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~ Ажмаг Шарафутдинович, 
прежде всего давайте проясним, 
почему возникла необходимость 
в увеличении размеров уставных 
фондов акционерных обществ?

“  Не секрет, что большинство ру
ководителей предприятий реального 
сектора нашей экономики, к сожа
лению, не рассматривают фондовый 
рынок как источник привлечения 
ресурсов для финансирования ин
вестиций в основной капитал и как 
возможность его использования в 
качестве эффективного инструмен
та конкурентной борьбы, в частно
сти, посредством слияний и погло
щений субъектов предприниматель
ства.

В последнее время мы заметили 
такую пугающую закономерность: 
кроме акционерных компаний бан
ков, в других секторах экономики 
акционерные общества -  большие 
и малые -  не были заинтересованы 
в увеличении своих уставных фон
дов. Но экономическая целесооб
разность и сложившаяся в связи с 
мировым финансовым кризисом си
туация показывают, что именно сей
час, чтобы смягчить последствия 
кризиса, необходимо проводить мо
дернизацию производства, техничес
ки перевооружать свои предприя
тия, делать ставку на выпуск экс
портоориентированной, импортоза
мещающей продукции. Все это за
ставляет акционерные общества по- 
настоящему заботиться о своем бу
дущем, привлекать на свои счета 
дополнительные средства, увеличи
вать уставные фонды. И очень обид
но, что рынок ценных бумаг, от
крывающий для акционерных ком
паний столько возможностей, так 
слабо ими используется. Вот по
этому и был поставлен вопрос об 
увеличении размера уставного фон
да акционерных обществ до 400 ты
сяч долларов США.

-  Какова сейчас ситуайлия в ак
ционерных обществах?

-  Должен отметить, что приня
тые меры по обеспечению устойчи
вого развития экономики уже обус
ловили успешное формирование 
нового класса собственников -  ак
ционеров. Совокупный уставный 
фонд акционерных обществ, рас
пределенный между акционерами, 
превысил 4,2 трлн. сумов, объемы 
дополнительной эмиссии акций еже
годно возрастают в среднем на 18 
процентов.

Общее число акционерных об
ществ достигло ныне 1741 - 468 
из них (или 27 процентов от обще
го числа АО) создано на доброволь

ной основе частными учредителя
ми, 196 (11 процентов) приходится 
на машинно-тракторные парки, 130 
(7 процентов) -  на хлопкоочисти
тельные заводы, 54 (3 процента) ”  
на дехканские рынки. На предпри
ятиях крупных хозяйственных объе
динений действуют 395 АО (75 про
центов от совокупного уставного 
фонда действующих в республике 
обществ). На акционерные коммер
ческие банки приходится 1,5 про
цента от общего числа АО и 14 про
центов совокупного уставного фон
да.

Однако из общего числа акцио
нерных обществ 1108 (64 процен-

либо. если они хотят остаться АО, 
объединяют свои капиталы с одним 
или даже с несколькими акционер
ными обществами, создав, таким 
образом, путем слияния крупное, 
общее АО.

Нам не нужны акционерные об
щества, которые не способны тех
нически перевооружать, модерни
зировать и развивать свои произ
водства. Мы не гонимся за огром
ным количеством АО. Лучше иметь 
меньшее количество сильных, хо
рошо сформированных акционер
ных обществ, умело использующих 
рынок ценных бумаг как финансо
вый рычаг своего развития.

“  Да, Но за этот период АО дол
жны принять решение об увеличе
нии своих уставных фондов и сфор
мировать их. Вот почему сразу же 
после принятия указа Президента 
мы во всех регионах страны прове
ли практические семинары с учас
тием хокимиятов. Центра по коор
динации и контролю за функциони
рованием рынка ценных бумаг, спе
циалистов отраслей, на которых оз
накомили представителей рыночной 
инфраструктуры, председателей 
правлений и наблюдательных сове
тов АО с основным комплексом ме
роприятий по увеличению требова
ний к минимальному размеру ус-

Реальный сектор набирает вес
в ДЕЙСТВУЮЩИХ АКЦИОНЕРНЫХ ОБЩЕСТВАХ РЕСПУБЛИКИ НАСТУПИЛА НАПРЯЖЕННАЯ ПОРА: ДО 

1 ЯНВАРЯ 2010 ГОДА ИМ НЕОБХОДИМО ДОВЕСТИ СВОЙ УСТАВНЫЙ КАПИТАЛ ДО 400 ТЫС. ДОЛЛАРОВ 
США В ЭКВИВАЛЕНТЕ ПО КУРСУ ЦЕНТРОБАНКА ЛИБО ПЕРЕЙТИ В ДРУГУЮ ЧАСТНУЮ ФОРМУ СОБСТВЕН 
НОСТИ. ЭТО ПРЕДУСМОТРЕНО УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ОТ 18 НОЯБРЯ 2008 
ГОДА «О МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ УКРЕПЛЕНИЮ ФИНАНСОВОЙ УСТОЙЧИВОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ РЕ
АЛЬНОГО СЕКТОРА ЭКОНОМИКИ».

О ТОМ, КАКИЕ ПРОЦЕССЫ ПРОИСХОДЯТ СЕЙЧАС В АКЦИОНЕРНЫХ ОБЩЕСТВАХ НАШЕЙ СТРАНЫ И 
КАК ВЫПОЛНЯЕТСЯ УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА СЕГОДНЯ, РАССКАЗЫВАЕТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСКОМИМУЩЕСТВА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН АХМАТ ДАЛИЕВ.

та) имеют уставный фонд не более 
100 млн. сумов. Таким образом, ус
тавный фонд почти двух третей всех 
АО не превышает в эквиваленте 
75 тыс. долларов США, что свиде
тельствует о низком уровне капита
лизации большинства отечествен
ных АО. В листинге фондовой бир
жи «Тошкент» представлены акции 
всего 18 акционерных обществ рес
публики, из которых 17 являются 
коммерческими банками.

~ Каким способом, за счет 
чего, из каких источников будут 
увеличивать АО свои капиталы?

-  Есть несколько вариантов уре
гулирования этого вопроса. Первый 
-  это когда у АО достаточно средств 
и имеется нераспределенная при
быль. Такие акционерные общества 
выпустят объявленную дополнитель
ную эмиссию акций и доведут свои 
уставные фонды до указанной сум
мы.

Второй вариант сложнее. Это ког
да у АО не хватает средств. В таких 
случаях акционеры принимают одно 
из следующих решений: либо они 
преобразуются в другую форму соб
ственности, чаще всего в общество 
с ограниченной ответственностью,

-  Известно, что в реальном 
секторе экономики немало акци
онерных обществ, имеющих при
знаки экономической несостоя
тельности, а иногда и банкрот
ства...

-  Это серьезная проблема для 
нашей экономики, и ее необходи
мо решать. Уже выработан механизм 
реализации в собственность ком
мерческим банкам производствен
ных предприятий-банкротов на аук
ционных и конкурсных торгах под 
инвестиционные обязательства, и он 
действует без сбоя. Мы не сомне
ваемся, что осуществление мер, 
предусмотренных в указе Президен
та страны от 18 ноября прошлого 
года, позволит в условиях мирово
го финансово-экономического кри
зиса обеспечить стабильную работу 
предприятий реального сектора, 
динамичный рост нашей экономики 
и повышение уровня жизни насе
ления.

-  По указу Президента Рес
публики Узбекистан акционерные 
общества обязаны пополнить 
свои уставные фонды до 1 янва
ря 2010 года. Значит, впереди 
еще год напряженной работы?

тавного фонда акционерных об
ществ и реализации коммерческим 
банкам производственных предпри
ятий-банкротов на аукционных и 
конкурсных торгах. Информирова
ли участников семинаров о спосо
бах и источниках увеличения устав
ного фонда обществ, а также о про
ведении заседаний наблюдательных 
советов и подготовке общих собра
ний акционеров. Рассказали и о важ
нейших направлениях и требовани
ях нового Закона Республики Узбе
кистан «О рынке ценных бумаг», 
принятого в целях дальнейшего раз
вития этого сегмента рынка, от ко
торого, в принципе, во многом за
висит совершенствование корпора
тивного управления в АО.

В течение всего этого года у нас 
будут проходить «круглые столы», 
телепередачи, множество других 
мероприятий по проблемным воп
росам деятельности АО.

-  А какие проблемы чаще все
го возникают в АО в процессе их 
структурных преобразований?

-  Сложнее всего решаются про
блемы перехода в общество с ог
раниченной ответственностью. Весь 
вопрос здесь в ко|1ичестве участни

ков общества. Если в АО -  неогра
ниченное число акционеров, то в 
ООО должно быть не более 50 соб
ственников. Вот и представьте 
себе, что в АО 500 акционеров, и 
если завтра они решат перейти в 
ООО, то им придется решать воп
рос о сокращении акционеров до 
50. А куда девать остальных 450 ак
ционеров? Значит, названный вари
ант не подходит этому АО и выход 
тут один -  укрупнять АО. И тут воз
никают новые проблемы...

Очень много вопросов, касаю
щихся сохранения государственной 
доли собственности в предприяти
ях стратегических отраслей, это -  

хлопкоочистительная промышлен
ность, масложировая отрасль и 
другие. Мы сейчас анализируем 
положение во всех АО и обяза
тельно решим, каким образом 
действовать. Где-то государство 
сможет выкупить дополнительно 
выпущенные акции, а в каких-то 
случаях внесет дополнительные 
активы, но непременно госдоля в 
стратегических отраслях будет со
хранена.

-  Наверняка на проводимых 
вашей организацией семина
рах акционеры высказывают 
свои мнения, предложения, 
затрагивая актуальные и про
блемные вопросы по увеличе
нию уставных фондов, разви

тию рынка ценных бумаг и кор
поративному управлению на 
предприятиях. А сколько акцио
неров хотят перейти в общества 
с ограниченной ответственнос
тью?

~ Назвать сейчас точную цифру 
невозможно. Это требует дополни
тельного анализа и обобщения. У 
нас есть график участия в заседани
ях наблюдательных советов и общих 
собраниях акционеров. И многие 
вопросы тогда решатся. Некоторые 
общества, например, во что бы то 
ни стало хотят остаться именно ак
ционерными. Но у них не хватает 
актива и они будут искать выход, ко
торый, в принципе, лежит на повер
хности -  это привлечение инвести
ций. И тут, знаете, появляется хо
рошая возможность для инвесторов 
-  войти в состав учредителей этих 
АО, а не ждать, когда акционерные 
общества будут реализовывать свои 
акции или выпускать дополнитель
ную эмиссию. Сейчас наступил как 
раз такой момент, когда можно при
влечь большое число инвесторов в 
нашу экономику.

Беседовал 
Григорий НИКОЛАЕВСКИЙ.

История 
и современность
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ГОСУДАРСТВЕН
НЫЙ МУЗЕЙ ИСТО
РИИ УЗБЕКИ С ТАН А, 
ДЕЙСТВУЮ Щ ИЙ ПРИ 
А КА Д Е М И И  Н А УК  
РЕС П УБЛИ КИ, 
ВПОЛНЕ УСПЕШ НО  
ПРОВЕЛ УХО Д Я Щ И Й  

ГОД И УВЕРЕННО СМОТРИТ В ГОД Б У Д У Щ И Й . 
“  Пожалуй, главным событием в жизни музея в 

 ̂2009 году станет празднование 2200-летия со дня 
основания Ташкента, -  рассказывает заместитель 
директора, заведующий отделом реставрации Ота- 
бек Юсуфджанович Арифджанов, -  поэтому в пред- 

: Д в е р и и  юбилея мы развернули обширную экспо- 
■^зицию, рассказывающую о зарождении нашего го- 

рода и его становлении. Выставка называется 
ч «Ташкент вчера и сегодня», в ней представлены 

уникальные экспонаты различных эпох, начиная с 
каменного века.

2 2 0 0 -летие столицы нашей республики будет 
праздноваться широко в мире, а не только внутри 
страны. Поэтому на базе экспонатов нашего музея 
открыта выставка «История и современность Таш
кента» в штаб-квартире ЮНЕСКО, выставка эта так
же продлится и в следующем году. Зарубежные 
зрители могут узнать, каким был наш город, к при
меру, в эпоху античности или раннего средневе
ковья, ознакомиться с масштабными архитектур
ными комплексами, возведенными в Ташкенте в 
годы независимости.

Сотрудники музея истории Узбекистана посто
янно организовывают выездные выставки, участву
ют с ними в работе различных культурных фору-

0 мов и фестивалей и даже в коммерческих пока-
1 зах.
I  -  К примеру, не так давно в «Узэкспоцентре» 
I  нас попросили развернуть экспозицию  «Этногра- 
I  фическая одежда Узбекистана XVIII и XIX веков» в 

рамках республиканской выставки текстиля, -  про- 
I  должает рассказ Отабек Ю суфджанович, -  после 
I подобных мероприятий у нас завязываются кон 

такты с зарубежными партнерами, которые при 
глашают наших специалистов на стажировку в ве
дущие этнограф ические музеи мира, в научно-ис
следовательские институты, занимающиеся изуче- 

I  нием реликвий древности.
I  В частности, в Южной Корее прошла стажиров- 
I  ку 22-летняя Зухра Абдусаматова, научный сотруд- 
|н и к  -  она изучала музейное дело. В Японии по-
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Как живешь, 
махал л я ?

Как одна семья
МАХАЛЛЯ «ТАЛАРЫК» НА МАССИ

ВЕ КУЙЛЮ К-4, МОЖЕТ, И НЕБОЛЬ
ШАЯ, НО ОЧЕНЬ КОМПАКТНАЯ И НА 
ВНЕШНИЙ ВЗГЛЯД ПРИВЛЕКАТЕЛЬ
НАЯ. НА ТЕРРИТОРИИ МАХАЛЛИ 
ЕСТЬ СВОЙ СПОРТИВНЫЙ КОМПЛЕКС. 
ЕГО АКТИВНО ПОСЕЩАЮТ НЕ ТОЛЬ
КО ПОДРОСТКИ, НО И ЛЮДИ по- 
аАРШ Е. они с УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ИГРАЮТ в  ТЕННИС, ВОЛЕЙБОЛ, 
ЗАНИМАЮТСЯ ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЙ 
ГИМНАСТИКОЙ И ДРУГИМИ ВИДАМИ 
СПОРТА.

Руководит всем этим хозяйством пред
седатель Рахим Касымов, юрист по об
разованию. которого жители переизбра
ли уже на третий срок. На днях мы встре
тились с активными общественницами 
этого схода граждан 3. Назаркиной, 
X. Исмаиловой, Т. Миграновой и М. Хол- 
баевой, которые с удовольствием поде
лились планами и задумками на новый 
2009 год. Так. директор ООО «Азалина 
коммунал сервис» экономист 3. Назар- 
кина рассказала, что вместе с коллега
ми по работе решили осуществить при 
активном участии предпринимателей и 
владельцев большинства магазинов, рас
положенных на территории махалли, ка
питальный ремонт домов, в том числе 
девятиэтажных, которых немало в «Тала- 
рыке». С первых же дней наступившего 
года активизировалась работа по благо
устройству подъездов, утеплению квар
тир и всех домов в целом. В коммуналь
ном хозяйстве более 30 домкомов. Та- 
мара-опа Мигранова одна из самых, по
жалуй, опытных среди них. «Хозяйству
ет» она в двух домах. С большим внима
нием относится к престарелым, одино
ким людям, инвалидам. Им оказывается 
посильная медицинская поддержка, вы
деляются бесплатные медикаменты с до
ставкой на дом, оказываются другие ус
луги.

Махалля «Таларык» интернациональ
на. Здесь проживают узбеки и уйгуры, 
татары, русские и корейцы, а также ев
реи и украинцы. Советник по делам ду
ховности и просветительства Халима Ис
маилова отмечает по ходу встречи, что 
на территории «Таларык» немало дет
воры и молодежи. За них в ответе не 
только их родители, но и обществен
ность, в том числе и инспектор опор
ного пункта милиции Гани Мамбеков. 
который ЙОТ уже более десяти лет ве
дет работу с «трудными» подростками, 
несовершеннолетними правонарушите
лями.

Ну а раньше всех в махалле «Тала- 
рык» просыпается, и это доказано, Мав- 
люда Холбаева - технический работник 
ООО «Азалина коммунал сервис». Она 
трудится на своем участке уже 30 лет. 
Именно благодаря ее усилиям на тер
ритории царят образцовый порядок и чи
стота. Ухожены детские плоиадки и до
рожки между домами, вовремя политы 
деревья и рассада. Мавлюду Имамназа- 
ровну знает и уважает за добрый отзыв
чивый характер, за трудолюбие каждый 
житель махалли. С приветливой улыб
кой провожает она ранним утром детво
ру в школу, встречает после напряжен
ного трудового дня их родителей.

Татьяна ЕГИЯИ.

каждым

Безвозмездную помощь японс
кого правительства получили цен
тральные больницы Байсунского 
района Сурхандарьинской области, 
Кизилтепинского района Навоийс- 
кой области, Каракульского райо
на Бухарской области, детские 
больницы Ферганской и Андижан
ской областей, а также родильный 
комплекс Чартакской районной 
больницы Наманганской области. На 
полученные средства эти медицин
ские учреждения будут оснащены 
современным медицинским обору
дованием, в частности аппаратами 
УЗИ. эндоскопии, искусственной 
вентиляции легких и наирами опе
рационных инструментов.

“Я очень рад, что предоставле
ние очередных грантов правитель
ства Японии шести региональным 
больницам Узбекистана совпало с 
тем, что теку1ций год был объяв
лен Президентом республики 
Исламом Каримовым Годом разви
тия и благоустройства села, ”  ска
зал Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Японии в Узбекистане Цу-

Гранты правительства Япвнии 
больницам УзОекистана

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЯПОНИИ ВЫДЕЛИЛО ГРАНТЫ ШЕСТИ РЕГИОНАЛЬНЫМ БОЛЬНИЦАМ УЗБЕКИ 
СТАНА НА ОБЩУЮ СУММУ $514,6 ТЫС. В РАМКАХ БЕЗВОЗМЕЗДНОЙ ПОМОЩИ СОЦИАЛЬНЫМ 
ПРОЕКТАМ МАЛОГО МАСШТАБА (БПСПММ).

тому Хираока на церемонии под
писания грант-контрактов. По его 
словам, грантополучатели остро 
нуждались в современном меди
цинском оборудовании.

“После реализации этих грант- 
контрактов наши шесть больниц бу
дут оснащены самым современным 
лечебным и диагностическим обо
рудованием, медицинскими инстру
ментами. По современности осна
щения и оборудования они будут 
самыми передовыми не только в 
Узбекистане, но и во всей Цент
ральной Азии”, -  сказал первый за
меститель министра здравоохране
ния республики Адхам Икрамов, вы
ступая на церемонии.

По его мнению, выделение без
возмездной помощи региональным 
больницам нашей республики сви
детельствует о том, что японское 
правительство уделяет большое 
внимание укреплению дружествен
ных отношений с Узбекистаном, а 
также поддержке социальных про
ектов, несмотря на нынешний ми
ровой экономический кризис.

Программа правительства Япо
нии “Безвозмездная помощь соци
альным проектам малого масшта
ба" направлена на развитие эконо
мики, здравоохранения, начально
го образования, охраны окружаю
щей среды, повышение благосос
тояния населения.

I шцольство >понии осуществляет 
ее в Узбекистане с 1995 года. В рам
ках этой программы в течение 13 
лет было реализовано 255 проектов 
на общую сумму $14 млн. 430 тыс. 
Кроме того, с 1994 года Япония вы
деляет Узбекистану также безвозмез
дную помощь общего типа, в рамках 
которой с 1994 года было реализо
вано восемь проектов на общую сум
му около $42 млн. 400 тыс.

Общая сумма безвозмездной 
помощи, выделенной правитель
ством Японии Узбекистану с 1994 
года по сегодняшний день, состав
ляет более $120 млн,

НИА «Туркистон-пресс».

I  вышал свое мастерство реставрации и консерва- 
I  ции металлических предметов археолог-эксперт 
I  Алексей Горин...

-  Коллектив нашего музея состоит из 55 специ- 
|а л и сто в , -  говорит председатель профкома Мияс- 
I  сар Исамутдинова, -  многие из них -  люди ред- 
I  ких профессий, поэтому стараемся создавать для 
‘ них хорошие условия работы: укороченный рабо

чий день для тех, у кого есть дети до 12 лет, 
гибкий график сменности, продолжительный тру
довой отпуск, надбавки к окладу, исходя из про
фессиональных разрядов.

Созданы условия для научной работы -  сегодня
различной исследовательской деятельностью за 
нимаются 2 доктора наук, 4 кандидата наук и д е 
сятки соискателей степеней.

Молодым сотрудникам опыт работы, профессио
нальные секреты передают наставники -  ветераны 
труда. А их в коллективе немало: Лариса Левтеева, 
Александра Ревес, Махбуба Шакирова, Вазген Ми- 
насянц. Салим Агзамов, Виктор Зайкин, Матлюба 
Алимова, Махбуба Рехсиева и другие. У многих из 

I них за плечами по 30-40 лет трудового пути, у них 
^ накоплен ценнейший багаж этнографических, биб- 
I  лиографических, археологических знаний, да и про

сто навыков ведения музейного дела.
Благодаря усилиям этих людей -  ветеранов тру

да -  на сегодняш ний день сохраняются и преум
ножаются музейные фонды. Сейчас количество эк
спонатов уже достигло 250 тысяч единиц, но ож и
дается и ряд новых поступлений.

-  Одно из недавних поступлений в коллекцию 
музея -  это защитные доспехи воинов эпохи Те- 
м ур и д о в  (Ш а хр ухи я , XV в е к ), -  д о п о л н я е т  
О, Арифджанов, -  эти экспонаты  уже нашли свое 
место в экспозиции и вызывают большой интерес 
у посетителей. Вообще же наш музей -  прекрас
ное место для воспитания у наших граждан, осо-

% бенно у молодежи, чувства гордости за наш древ- 
I  ний и мудрый народ, патриотизма, верности иде- 
;^алам государственной независим ости, ведь весь 

путь нашего края -  это путь к национальной и 
духовной самоидентиф икации, путь поступатель
ного развития науки, культуры, государственнос- 

I  ти, техники.
А л е к с е й  А Л И М К У Л О В .
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учетом спроса потребителей
Е1АТЕЛИ НОВЫХ ВИДОВ МАСЛОЖИРОВОЙ И ПИЩЕВОЙ ПРОДУКЦИИ РАБ( 
РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТОВ УВЕЛИЧЕНИЯ, УЛУЧШЕНИЯ И РАЗНООБРАЗИЯ Г 
И, ПОСТАВЛЯЕМОЙ НАСЕЛЕНИЮ В ШИРОКОМ И РАЗНОПЛАНОВОМ АССО 
-  ОТ МАСЛА РАСТИТЕЛЬНОГО ДО КОНДИТЕРСКИХ ИЗДЕЛИЙ.

В рамках объявленного Президентом стра
ны Года развития и благоустройства села ос
новное внимание Ассоциации масложировой 
и пищевой промышленности, входящей в ком
плекс по вопросам сельского и водного хо
зяйства, переработки сельскохозяйственной 
продукции и потребительских товаров Каби
нета Министров Республики Узбекистан, на
правлено на производство и поставку жите
лям всех регионов страны растительного мас
ла, маргариновой продукции, майонезов, кон
дитерских изделий, безалкогольных напит
ков, минеральной воды, пекарских дрожжей, 
сахара-песка, макаронных изделий, мыла хо
зяйственною, туалетного, пина и табачных 
изделий.

Подразделения масложировой и пищевой 
промыишенности, входящие н состав ассо
циации, занимают одно из ведущих мест в

пищевой индустрии страны. На этих пред
приятиях производится сорок процентов всего 
объема пищевой продукции, вырабатываемой 
в республике. Здесь учитывают, что успеш
ная производственная деятельность зависит 
от качества выпускаемой продукции, умения 
работать на перспективу. Разработана и осу
ществляется Программа модернизации и тех
нического переоснащения подведомственных 
предприятий до 2011 года, цель которой 
оснащение цехов современным высокопро
изводительным оборудованием, внедрение 
новых технологий, обеспечивающих увели
чение выпуска высококачественной, конкурен
тоспособной, экспортоориентированной про
дукции.

Например, в масложировой подотрасли 
намечено объем производства выпуска и ре
ализации растительного масла довести к

2011 году до 273,9 тысячи тонн. т. е. до 
107,7 процента. Причем производство хлоп
кового масла увеличится за счет повыше
ния эффективности переработки техничес
ких семян, установки или замены экстрак
торов, прессов и иного оборудования. Так
же к 2011 году будет развита собственная 
сырьевая база маслозаводов и возрастет про
изводство подсолнечного, софлорового и 
других видов растительного масла за счет 
отраслевой программы культивирования не
традиционных масляничных культур. В пер
спективе увеличение ресурсов пищевого 
масла до 38,75 тысячи тонн выпуска дезо
дорированного растительного масла, до 
56,46 тысячи тонн расфасованного. Предус
мотренные меры - поднятие загрузки мощ
ностей, обеспечение сырьем, модерниза
ция производственного оборудования, по
вышение квалификации кадров, создание 
новых рабочих мест, реализация инвести
ционных потребностей, техническое и тех
нологическое перевооружение позволят 
не только внести свой вклад в выполнение 
отечественной продовольственной програм
мы, но и увеличить доходы работников, по
высить их уровень жизни.

И. КОГАН.

Заседание 
М ежправительственной

квм иссии
В М ОСКВЕ 14 ЯНВАРЯ СОСТОЯЛОСЬ 

О Д И Н Н АД Ц АТО Е ЗАСЕДАНИЕ М ЕЖ П РА ВИ 
ТЕЛЬСТВЕННОЙ КО М ИССИИ ПО Э КО Н О М И 
ЧЕСКОМ У СОТРУДНИЧЕСТВУ М ЕЖ ДУ РЕСПУБ
Л И КО Й  УЗБЕКИСТАН И РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИЕЙ.

Под председательством первого заместителя 
Премьер-министра Узбекистана Рустама Азимова и 
заместителя Председателя Правительства России 
Сергея Иванова участники заседания рассмотрели 
ход выполнения решений десятого заседания Меж
правительственной комиссии.

На заседании отмечалось, что двустороннее со 
трудничество динамично развивается во всех сф е
рах экономики. По итогам 2008 года объем вза
имной торговли составил более 3,8  млрд. долл. 
США,

Члены комиссии рассмотрели вопросы дальней
шего развития договорно-правовой и нормативной 
базы двустороннего взаимодействия. Были обсуж
дены состояние и перспективы сотрудничества в 
топливно-энергетическом комплексе, промышлен
ности, в области коммуникаций и транспорта, на
уки и техники.

Следующее, двенадцатое заседание узбекско- 
российской М ежправительственной комиссии по 
экономическому сотрудничеству решено провести 
в начале 2010 года в Ташкенте.

По итогам заседания Межправительственной ко
миссии принят протокол.

ИА « Ж а хо н » .
М о с к в а ,
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В ы п у с к  п о д го т о в л е н  с о в м е с т н о  с Т а ш г о р к о м п р и р о д ы
к ш м

в рамках этих задач Ташгор
комприроды осуществляет комп
лексное управление природоох
ранной деятельностью на основе 
широкого использования преиму
щественно экономических мето
дов охраны окружающей среды, 
обеспечивает методологическое 
руководство по контролю ее заг
рязнения, анализирует влияние 
антропогенной деятельности в 
целях регулирования масштабов 
природопользования, устанавли
вает и доводит до природополь- 
зователей нормативы выбросов 
(сбросов) загрязняющих веществ, 
организует работу по нормирова
нию объемов природопользова
ния, осуществляет учет источни
ков загрязнения, ведение приро- 
допользователями первичной 
учетной документации.

В сферу его деятельности вхо
дят и проведение государствен
ной экологической экспертизы 
проектов строительства и модер
низации объектов, привлечение 
сотрудников научно-исследова
тельских и проектных организа
ций, высших учебных заведений 
к разработке долгосрочных про
грамм, территориальных схем ох
раны природы, проведению экс
пертной оценки и решению иных 
вопросов, связанных с использо
ванием и охраной природных ре
сурсов. В целом же работа на
правлена на усиление контроля 
за выполнением природоохран
ного законодательства Республи
ки Узбекистан, упорядочение 
организации проверок хозяйству
ющих субъектов, реализацию ре
шения хокима г. Ташкента по тер

риториальному плану экологичес
кого оздоровления города на 
2008-2012 гг., а также выполне
ние приказов и указаний Госком
природы Республики Узбекистан, 
направленных на улучшение со
стояния окружающей природной 
среды.

В течение 2008 года сотруд
никами Ташгоркомприроды осу-

никновения чрезвычайных ситуа
ций в городе, связанных с воз
можным загрязнением природной 
среды. Данная работа проводит
ся совместно с УЧС г. Ташкента, 
ЦГСЭН, Бозсуйским управлением 
ирригационных систем. ГУПТ «Сув- 
соз», ветеринарной службой и Гос- 
биоконтролем.

В рамках данного плана про-

редвижных на 8 процентов.
Средний показатель токсично

сти-дымности у передвижных ис
точников сократился с 9,1 до 8,1 
процента.

В ходе проверок выявлен 1251 
случай нарушения природоохран
ного законодательства, к наруши
телям применены штрафные сан
кции на 3451 млн. сум.

В результате проводимой ра
боты предприятиями города вы
полнено 49 природоохранных ме
роприятий на сумму 17,7 млрд. 
сум. и 19 млн. евро. Это позво
лило снизить выбросы загрязня
ющих веществ на 2248,7 т/год. 
Ликвидирован сброс в канал Са- 
лар объемом 19,2 тыс. куб. 
м/год, экономия свежей воды со
ставила 40,3 тыс. куб. м/год.

Среди предприятий, выполнив
ших план природоохранных ме
роприятий, можно отметить ОАО 
«Таштеплоцентраль», ОАО «Техно
лог», УП «Таштемирйулмаштаъ-

От планов воплощению
НАШ ГОРОД, ЗАНИМАЮЩИЙ ТЕРРИТОРИЮ БОЛЕЕ ЧЕМ В 334 КВАДРАТНЫХ КИЛОМЕТРА, 

ИМЕЮЩИЙ СВЫШЕ 3500 ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ОКОЛО 300 ТЫСЯЧ АВТОМОБИЛЕЙ, С 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ЯВЛЯЕТСЯ СЛОЖНОЙ ЭКОСИСТЕМОЙ. И В НЕМ С ЦЕЛЬЮ ОБЕС
ПЕЧЕНИЯ БЛАГОПРИЯТНОГО ЭКОЛОГИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ ТРЕБУЕТСЯ ПОСТОЯННЫЙ КОНТРОЛЬ 
ЗА ОХРАНОЙ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ, ВОСПРОИЗВОДСТВОМ ПРИРОДНЫХ 
РЕСУРСОВ.

ществлен государственный конт
роль на 1355 объектах. Проведе
ны 252 комплексные проверки, 
110 из которых в порядке конт
роля, 69 объектов, финансируе
мых из государственного бюдже
та, 802 проверки и 20 рейдов по 
вопросам охраны биоресурсов, 39 
-  по жалобам граждан и органи
заций, 15 целевых рейдов.

Таким образом, объем инспек
ционной работы по сравнению с 
аналогичным периодом 2007 г, 
увеличился в 1,4 раза, при этом 
количество комплексных проверок 
сохранилось на уровне прошлого 
года, а объем проверок в поряд
ке контроля возрос почти в 2 раза.

Разработан и в целом успешно 
реализуется план совместных ме
роприятий по профилактике воз

ведено 6 целевых рейдов с УБДЦ 
ГУВД и 9 рейдов в рамках опера
ции «Чистый водосток» по основ
ным магистральным каналам и 
реке Чирчик (профилактикой было 
охвачено 44 предприятия, распо
ложенных в водоохранных зонах); 
20 рейдов на рынках города по 
охране биоресурсов.

Благодаря повышению требо
вательности со стороны инспек
ционного состава к нарушителям 
природоохранного законодатель
ства эффективность комплексных 
проверок выдерживается на уров
не 100 процентов.

Количество инструментальных 
замеров на стационарных источ
никах загрязнения атмосферы 
возросло на 46 процентов от 
уровня прошлого года, а на пе-

мир», ПО «Таштеплоэнерго», Ас
социацию «Тошшарюктранс», СП 
ОАО «РАЙМ 01А85», СП ОАО 
«Тошкент лок- буек заводи», АО 
«ТашТЭЦ».

В рамках плана мероприятий по 
охране окружающей среды на 
2008-2012 годы построено 
13,0 км водопроводных и 12,0 км 
канализационных сетей. Начата 
реконструкция очистных сооруже
ний и коммуникаций ГУПТ «Сув- 
соз» по кредитной линии Ислам
ского банка развития. За 2008 год 
освоено 7,0 млн. долларов США.

Проводится модернизация по
стов мониторинга уровня загряз
нения атмосферы Узгидромета. 
Переоборудованы на газовое топ
ливо 2200 автомобилей.

Таким образом, снижение выб

росов составило 4903,4 тонны, 
сокращен сброс сточных вод в от
крытые водотоки на 387,3 тыс. 
куб. м.

И хотя сделано немало, име
ются и определенные недостат
ки, требующие оперативного ре
шения. Так, по данным Узгидро
мета, наблюдается превышение 
санитарно-гигиенических норм в 
атмосферном воздухе по диокси
ду азота (2,0 ПДК) и озону (2,1 
ПДК), превышение санитарно-ги
гиенических нормативов содержа
ния загрязняющих веществ в ка
нале Карасу (нефтепродукты, 
медь, фосфаты), канале Бозсу 
(азот нитритов), канале Салар 
(азот нитритов, тяжелые металлы), 
коллекторе Каракамыш (фосфаты, 
нефтепродукты).

Несмотря на начавшуюся мо
дернизацию, по-прежнему как 
крайне неудовлетворительную 
можно охарактеризовать работу 
очистных сооружений ГУПТ «Сув- 
соз». Эффективность очистки Са- 
ларской станции аэрации, Бозсуй- 
ской станции аэрации и Бекте- 
мирских канализационных очист
ных сооружений колеблется в 
пределах 37,0-42,0 процента. Так
же не выдерживает критики и ра
бота очистных сооружений АО 
«РАФ» -  около 30 процентов.

Совокупность имеющихся эко
логических проблем и задач тре
бует усиления работы по приори
тетным стратегическим направле
ниям, обеспечения экологической 
безопасности и разработки конк
ретных первоочередных меропри
ятий по предотвращению, лока
лизации, стабилизации и ликви
дации экологических угроз.

В наступившем году мы при
ложим все силы к тому, чтобы 
обеспечить реализацию террито
риального Плана по экологичес
кому оздоровлению г. Ташкента 
на 2008-2012 гг., подготовленно
го в рамках исполнения Поста
новления Кабинета Министров 
Республики Узбекистан «План ме
роприятий по охране окружающей 
среды Республики Узбекистан на 
2008-2012 годы».

Ш. ХИКМАТОВ,
председатель

Ташгоркомприроды.

Для того чтобы больше заинтересовать и объе
динить их, учительница организовала школьное гео
графическое общество. Сколько интересных «пу
тешествий» совершили ребята по разным странам 
и континентам, учились писать рефераты, высту
пать с докладами...

А в 2004 году 22 апреля, в Международный 
день Земли, географическое общество было пре
образовано в детский экологический клуб друзей
\ЛЛЛ/Р (Всемирный фонд дикой природы) с краси
вым названием «Азия».

Сейчас работа клуба стала более действенной, 
получила экологическую направленность. Клуб 
объединил ребят неравнодушных, горячо болею
щих за сохранение уникальной природы родного 
края.

-  Виктория Борисовна, какие новые возможнос
ти появились у ребят?

блюдают, изучают, читают литературу на интересу
ющие их темы. Идет процесс накопления знаний и 
элементарных навыков, которые, несомненно, спо
собствуют повышению их экологической культуры. 
Эти ребята уже иными глазами смотрят на мир, 
природу...

-  Виктория Борисовна, а давно ли вы были с 
ребятами в горах? Когда выезжали в последний 
раз?

-  В сентябре, в самом начале нынешнего учеб
ного года. Мы побывали в урочище Каранкуль. Вот 
тут-то возникали у ребят самые разные вопросы. 
Мы рассматривали муравейник, от которого в раз
ные стороны расходились тоненькие тропинки, где 
ничего не росло. Кто-то строил: «Почему так?» «И 
по нашим тропинкам также!»

Это был простой наглядный пример того, как 
можно вытоптать землю. «А если ежедневно пасти

Экологическое воспитание

Любовь природе
школьной парты

ВИКТОРИЯ БОРИСОВНА НУРМАТОВА РАБОТАЕТ В ШКОЛЕ № 51 ЮНУСАБАДСКОГО РАЙО 
НА ДЕВЯТЫЙ ГОД. ОНА ПРЕПОДАЕТ ГЕОГРАФИЮ, БОТАНИКУ, ЗООЛОГИЮ, АНАТОМИЮ 
ЧЕЛОВЕКА, А ЗНАЧИТ, ВСТРЕЧАЕТСЯ НА УРОКАХ С РЕБЯТАМИ 5-Х И 9-Х КЛАССОВ.

. «

-  Главное то, что мы теперь в большой друж
бе с учеными НИИ зоологии. Это и орнитологи, 
изучающие птиц, и герпетологи, знающие все о 
пресмыкающихся, и специалисты по копытным, 
даже по летучим мышам здесь есть знатоки. Чего 
же лучше? И все это благодаря координатору 
программ \ЛЛЛ̂Р в Узбекистане Юрию Антоновичу 
Чикину, кандидату биологических наук, который 
тоже является сотрудником этого научного уч
реждения.

В любое время мы с ребятами можем прийти в 
институт, где обязательно нам расскажут много ин
тересного, да еще научат вести наблюдения. Так, 
например, мы уже знаем, что журавли -  красавка, 
серый, стерх прилетают к нам 1 апреля, а улетают 
1 октября. Ребятам раздают листочки наблюдений, 
на которых изображены разные виды этих птиц, и 
надо отметить, каких и сколько ты видел, их со
стояние. Это уже настоящее дело, необходимое 
для науки.

Иной раз ученые нас сами приглашают: «Прихо
дите, у нас «Год совы» или «Год ястреба». Мы, 
конечно, являемся и узнаем много нового для себя, 
а еще получаем в подарок плакаты и диски со 
всей информацией. И теперь уже мы можем пока
зать в школе фильм, послушать голоса птиц и рас
сказать о местах их обитания...

Познакомились мы и еще с одним интересней
шим учреждением Госкомгеологией Узбекиста
на, которое организовало прошлым летом олим
пиаду школьников по геологии. Мы тоже приняли 
в ней участие. Наши шестиклассники - Рузимурод 
Усманов и Ислом Машанло вышли на городскую, 
а Рузимурод даже на республиканскую. Конечно, 
нам учителям, были даны тесты, по которым мы 
немало поработали с учениками. Зато Рузимурод 
съездил в «Зо^лотинку», лагерь отдыха в Самаркан
дской области. Как это здорово, что там с детьми 
занимались классные специалисты ~ геологи. И 
вот прошел заключительный тур. наш Рузимурод 
занял 4-е место. Возвратился загорелый^ отдох
нувший, со значком «Юный геолог» на майке. Ему 
было чем поделиться, о чем рассказать...

А в Ботаническом саду мы встречались с про
фессором Н. Ф. Русановым, сыном создателя сада. 
Кто же лучше него мог рассказать о растениях, 
произрастающих в саду, о той селекционной рабо
те, которйя там проводится, об экологических про
блемах, требующих внимания...

Конечно, пока члены нашего клуба больше на-

на склонах наших гор стада домашних животных? 
Что останется от прекрасной растительности, кото
рую вы видите перед собой сейчас, представляе
те?» -  спрашиваю ребят. А они мне приводят дру
гие примеры -  про берега наших рек, где люди 
вырубили деревья, чтобы построить себе дачи, а 
берег стал разрушаться и заболачиваться...

Да разве можно представить себе землю, ли
шенную травы и цветов, лес. где деревья без лис
тьев, без единой птицы, без единого звука? Это 
была бы картина умирания не только природы, но 
и человека...

Как предупреждение, как сигнал на пути вред
ных и необдуманных действий людей была созда
на учеными Красная книга -  это списки находя
щихся под угрозой исчезновения видов в приро
де. Есть такая книга и в Узбекистане. И мы работа
ем с ней.

Конечно, все это общеизвестно, но, стоя здесь, 
на горной тропе, совсем по-другому представля
ешь себе и красавца винторого козла и барана 
Марко Поло, и муфона... Готовя реферат по снеж
ному барсу, Навруза Сагдуллаева узнала, что в го
рах Узбекистана их осталось около 20, а всего в 
Центральной Азии - около 500...

- Помимо Всемирного фонда дикой природы, с 
какими организациями сотрудничал школьный эко
логический клуб «Азия»?

Мы приняли в свое время участие в фестива
ле «Пора золотой юности», организованном ОДМ 
«Камолот». Работали над картой махалли. Строили 
город своей мечты, смотрели фильм о бухарском 
олене. Побывали с ребятами в Ходжикенте по про
екту «Молодежь а решении глобальных экологи
ческих проблем». На встрече, состоявшейся здесь, 
речь шла о проблеме опустынивания. Для ребят 
тогда стали откровением вопросы, о которых гово
рили ученые...

Словом, стараемс^я не пропускать мероприятий, 
связанных с экологическим воспитанием подраста
ющего поколения.

А потому я уверена, что мои ребята в будущем, 
какую бы профессию ни избрали, навсегда оста
нутся преданными друзьями Природы, ведь они 
понимают, что являются ее частичкой.

... Сейчас середина января, а мы уже ждем вес
ны. когда можно будет выехать в родные горы и 
полюбоваться тюльпанами, а потом встретить жу
равлей...

Галина ВЛАСОВА.

Снять экологическую
напряженность

СЕГОДНЯ н и  ДЛЯ кого НЕ СЕКРЕТ, ЧТО ЛЮБАЯ ХОЗЯЙСТВЕННАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЧЕЛОВЕКА -  СВЯЗАНА ЛИ ОНА С ДОБЫЧЕЙ ПОЛЕЗ
НЫХ ИСКОПАЕМЫХ, СТРОИТЕЛЬСТВОМ ЗАВОДОВ, ПЕРЕВОЗКОЙ 
ГРУЗОВ ИЛИ ОСВОЕНИЕМ НОВЫХ ЗЕМЕЛЬ, ПРИВОДИТ К ИЗМЕНЕНИ
ЯМ В ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЕ.

К опасным для человека и очень распространенным загрязнениям отно
сятся газы, образующиеся при сгорании газа, мазута, в том числе соеди
нения серы, оксиды азота, а также тяжелые металлы, пестициды, нефте
продукты, диоксины.

Диоксины, присутствующие в выбросах, в основном образуются из хлор- 
бензолов и хлорфенолов, источником которых служит, например, поливи
нилхлорид (ПВХ) ”  типичная пластмасса, входящая в состав бытовых отхо
дов. По уровню токсичности диоксины превосходят стрихнин, кураре и 
другие высокотоксичные вещества. Их допустимая суточная доза, то есть 
доза, которая без видимых последствий может быть поглощена за сутки, 
исчисляется пикограммами величиной в миллион миллионов раз мень
ше грамма.

Эти вещества никем не производятся и никем не используются, но они 
постоянно образуются при любых процессах, включающих хлор, и особен
но при высокотемпературных процессах. Необустроенные или плохо обу
строенные свалки твердых бытовых отходов, где мусор горит или постоян
но тлеет, также оказываются источником диоксинов, а они вредны и спо
собны вызвать снижение необходимого для жизнедеятельности организма 
витамина А в печени. У населения, подверженного воздействию диокси
нов, возможны различные нарушения здоровья.

По мнению экологов и медиков, особую опасность как загрязнитель 
воздуха представляет автомобильный транспорт. Как показывают проводи
мые проверки, не на всех автопредприятиях с должной ответственностью 
относятся к охране окружающей среды.*Не на всех из них должное внима
ние уделяют контролю за токсичностью отработавших газов и своевремен
ной регулировке топливной системы автомобилей. Отсюда и выход на ли
нии машин с повышенным содержанием окиси углерода в отработавших 
газах. Чтобы этого не случалось, необходимо обеспечивать постоянный 
контроль за токсичностью как ведомственного, так и личного транспорта 
(не реже 1 раза в квартал).

Серьезную опасность для человека представляет и загрязнение водных 
источников. Особенно загрязненными бывают открытые водоемы ^ кана
лы, реки, пруды. Известны многочисленные случаи, когда загрязненные 
источники воды становились причинами эпидемий дизентерии, гепатита, 
брюшного тифа.

В черте города, помимо предприятий, фирм, часто являются загрязни
телями водоемов и сами жители, сбрасывающие в арыки, ирригационные 
лотки всевозможные отходы. И это несмотря на то, что на Востоке испо- 
кон веков любой водоем считается священным.

Менять отно11]ение к охране природы и делать все для того, чтобы не 
загрязнялись водные источники, работали с применением современных ме
тодов очистки тепловые электростанции, крупные котельные# своевременно 
утилизировались промышленные и бытовые отходы, надо всем. От решения 
этих и других задач напрямую зависит экологическое благополучие города, а 
значит, и наше с вами здоровье.

О. ВЕБЕР,
госинспектор Ташгоркомприроды.

%
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в  русле реформ
Новое ооколение 
бизнес-лидеров

В УЗБЕКСКО-ЯПОНСКОМ ЦЕНТРЕ РАЗВИТИЯ 
ЛЮДСКИХ РЕСУРСОВ ПРОШЛА ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
ПРОГРАММЫ КРАТКОСРОЧНЫХ БИЗНЕС-КУРСОВ 
ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ И 
ДЕЙСТВУЮЩИХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ.

Данная программа разработана сотрудниками 
центра. Она рассчитана на пять месяцев. В ходе 
прохождения обучения слушатели смогут получить 
базовые знания в таких областях, как маркетинг, 
менеджмент, финансы, управление производством 
и людскими ресурсами. Программа включает в 
себя лекции, практические занятия и различные 
упражнения. Курс будут проводить преподаватели 
как из Японии, так и из нашей страны.

Требования к кандидатам на обучение довольно 
жесткие. Они должны иметь высшее образование, 
а также посредством тестирования и собеседова
ния пройти конкурсное испытание. В ходе обуче
ния слушатели должны будут представить и защи
тить свой бизнес-план.

Надо отметить, что впервые подобная програм
ма была реализована в 2001 году. За это время 
основам управления бизнесом было обучено около 
600 человек.

В.СМИРНОВ.

Всемирный день 
хинди в Ташкенте

в ТАШКЕНТЕ В ИНДИЙСКОМ КУЛЬТУРНОМ 
ЦЕНТРЕ ИМЕНИ ЛАЛА БАХАДУРА ШАСТРИ СОСТО
ЯЛСЯ ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ВЕЧЕР, ПОСВЯЩЕННЫЙ 
ВСЕМИРНОМУ ДНЮ ЯЗЫКА ХИНДИ. ЭТОТ МЕЖДУ
НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК ОТМЕЧАЕТСЯ В РАЗЛИЧ
НЫХ СТРАНАХ МИРА С 1981 ГОДА.

Открывая вечер, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Индии в Узбекистане профессор Манал Шах 
Алкадри отметил, что сегодня хинди, наряду с 
другими наиболее распространенными в мире язы
ками, играет большую роль как в развитии ин
дийской культуры, так и в укреплении связей между 
странами и народами. Примером тому являются 
значительный интерес к изучению хинди в Узбеки
стане и та профессиональная школа индологов, ко
торая сложилась в республике. В ходе торжествен
ного вечера за заслуги в популяризации данного 
языка были отмечены 70 специалистов по препо
даванию и изучению хинди.

-  Всемирный день языка хинди отмечают люди 
в самых разных странах, в том числе самых индус
триально развитых, и это связано с тем, что хин
ди является языком, который соединяет мир, -  
отметил второй секретарь посольства Индии, ди
ректор Индийского культурного центра Бхаргав 
Митра. -  На хинди сегодня говорит не менее 
3 млрд. населения Земли, из которых более мил
лиарда -  население самой Индии. Этот день в 
Узбекистане также является праздником для мно
ги х  людей, увлекаю щ ихся  хинд и , а та кж е  тех, для
кого он стал делом жизни -  педагогов. Многие из 
них стали участниками торжественного вечера, по
священного Международному дню хинди. В их чис
ле -  профессора и преподаватели институтов, школ 
и других учреждений. В республике хинди изуча
ют в нескольких вузах, а также в школах №№ 24 и 
92, лицее № 309. Преподавание языка ведется на 
высоком профессиональном уровне. Подтвержде
нием этому стало выступление на вечере студен
тов с чтением поэтических произведений на хин
ди.

Мероприятие, организованное в Ташкенте, ис
ходит из стремления правительства Индии не 
только развивать язык, но и признать заслуги всех 
тех, кто своими профессиональными усилиями 
очень помогает в этом. Тем более что в развитии 
хинди в Узбекистане мы видим замечательную 
преемственность поколений. Мы, со своей сторо
ны, стараемся поддержать стремление к изуче
нию хинди, и за последние пять лет благодаря 
программе Индийского технического, экономичес
кого сотрудничества с целью языкового обучения 
в Индии побывали около 60 молодых специалис
тов из Узбекистана.

Конкурс каллиграфии
в УЗБЕКСКО-ЯПОНСКОМ ЦЕНТРЕ (^^С} СОСТОЯЛ

СЯ КОНКУРС КАЛЛИГРАФИИ. ЕГО УЧАСТНИКАМИ 
СТАЛИ ТЕ, КТО ОБУЧАЛСЯ ЭТОМУ ДРЕВНЕМУ 
ЯПОНСКОМУ ИСКУССТВУ КРАСИВОГО ПИСЬМА НА 
СПЕЦИАЛЬНЫХ КУРСАХ ЦЕНТРА.

Конкурс проводится уже в четвертый раз. По 
его условиям, участники соревновались в лучшем 
написании на специальной бумаге 
«как120теуоиИап8Ы» сочетание иероглифов, кото
рое означало: «Зовя удачу, приходит и счастье».

По оценке членов жюри, многие работы были 
выполнены на высоком уровне и выделить лучшие 
из лучших было непросто. В итоге победа присуж
дена Гаяне Матевосян -  молодой художнице, спе
циалисту «Узбекфильма». Обладатели трех первых 
призовых мест получили награды на проявленное 
искусство, памятными подарками были поощрены 
и остальные участники конкурса.

Каллиграфия «8Ьос1о» -  это древнее японское 
искусство красивого письма. В школах Японии пос
ле зимних каникул обязательно проводят конкур
сы каллиграфии. Дети, получив домашнее зада
ние, готовятся к этому конкурсу, и новый год на
чинается с того, что они соревнуются между со
бой в красивом написании иероглифов. В Япо
нии искусство красиво и выразительно писать и 
по сей день составляет одну из важнейших сто» 
рон художественной и повседневной жизни. Для 
японцев каллиграфия -  одно из тех умений, без 
которых на жизненном пути не обойтись. В школь
ные годы многие занимаются этим искусством в 
кружках или специальных частных школах. По ко
личеству юных энтузиастов-любителей традици
онная каллиграфия соперничает со спортом и за
нятиями музыкой. И неудивительно: навык обра
щения с кисточкой и тушью может на практике 
пригодиться любому, жителю этой страны, когда 
ему придется, например, делать дарственную над
пись на дорогом подарке или писать новогоднее 
поздравление уважаемому знакомому,

НИА «Туркистон-првсо».



Вечерний Таш кент

В мире кино .........  .................. ........  ..............

Документалисты о крылатой напасти
НА КИНОСТУДИИ «сУЗКИНОХРОНИКАз» ЗАВЕРШЁНА РАБОТА НАД НАУЧНО-ПОПУЛЯРНЫМ 

ФИЛЬМОМ НА ВЕСЬМА АКТУАЛЬНУЮ ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ ТЕМУ -  «РИЗКИМИЗ КУШАНДАЛА- 
РИ» («ВРЕДИТЕЛИ ХЛЕБА НАСУЩНОГО»).

истребительные отряды в предгорьях Сурханда- 
рьи, Кашкадарьи. Самаркандской и Джизакской 
областей. А «итальянец», например, в 1993 году 
за короткий срок принес урон на 700 гектарах 
хлопковых полей Навоийского района Навоийс- 
кой области.

По утверждению знатоков-зоологов, «азиатс
кая» саранча способна развивать скорость до 50 
километров в час, одолеть расстояние до 1000- 
1200 километров и пожирать зелень, в сто раз 
превышающую ее собственный вес. Разумеется, 
для таких пожирателей не существует ни адми
нистративных, ни государственных границ. По
этому в этом важном деле предупреждения и 
борьбы с саранчой не обойтись без сотрудниче
ства с учеными и специалистами соседних стран 
Центральной Азии.

В ходе съемок авторы фильма несколько 
раз выезжали в приграничные районы юга Уз
бекистана и Туркменистана. На примере вза
имодействия специалистов НИИ зоологии и 
зональных станций защиты растений показа
ли способы атаки на зародыши и расплодив
шиеся крылатые армады, с использованием 
мотодельтапланов и самолетов АН-2. При этом 
упор делается на биологические методы. На
пример, безвредные для растений, но вред
ные для личинок и самой саранчи насеко
мые. Эффективны и микробиологические пре
параты. Как подчеркивают авторы фильма, 
важно изучать и распространять передовой 
опыт с целью недопущения саранчи на поля 
и огороды.

Акша ЗАНИ.

Сценаристом и режиссером ленты явился один 
из ведущих кинодокументалистов республики 
Ходжимурад Валиев, оператором -  его постоян
ный партнер по экранному искусству Абдулла 
Туляганов. Их новая картина посвящена очень 
важной проблеме -  профилактике и борьбе с 
саранчой.

Авторы фильма убедительно показывают, как 
опасно это зло. Еще в начале шестидесятых го
дов прошлого столетий эта крылатая напасть бук
вально Мамаем прошлась по территории Ма
рокко и Китая -  в течение часа уничтожила до 
60 тонн урожая апельсинов. Саранчовые тучи 
приостановили полеты самолетов гражданской 
авиации, а в некоторых случаях затормозились 
грузовые и пассажирские поезда из-за того, что 
несметное количество пожирателей зелени ата
ковали железнодорожные пути...

Оказывается, в мире насчитывается более 20 
тысяч видов кузнечиков, из которых 50 видов 
считаются наиболее опасными вредителями сель
хозугодий и естественных насаждений. Что ка
сается Узбекистана, то у нас водится около 250 
видов, из них примерно десять видов -  наибо
лее плодовитых и прожорливых. Это саранча 
«азиатская» («тугайная»), «итальянская» («оазис
ная»), «марокканская», а также «саксаульная», 
«туркменская» и та, что водится на адырах, пред
горьях, в пустынных и степных зонах. Милли
онами плодится «азиатская» саранча в пойме Аму
дарьи, на территории Каракалпакстана, правда, 
вдали от населенных пунктов и прячется в ту
гайных зарослях. Не менее прожорлив «марок
канец», который может быстро создавать свои

в лабораториях ученых ^

Ученые тестирушт новое 
лекарство против старения

НОВЫЙ ПРЕПАРАТ, &КТ1720, РАЗРАБОТАННЫЙ В КОМПА
НИИ 5ПЙ15 РНАКМАСЕЦТ1СА15, АКТИВИРУГГ ФЕРМЕНТ, 
РЕГУЛИРУЮЩИЙ ФУНКЦИИ МИТОХОНДРИЙ -  ОРГАНЕЛЛ, 
ПРЕОБРАЗУЮЩИХ ГЛЮКОЗУ В ХИМИЧЕСКУЮ ЭНЕРГИЮ. 
СНИЖЕНИЕ АКТИВНОСТИ МИТОХОНДРИЙ ПРИВОДИТ К 
БОЛЕЗНЯМ СЕРДЦА, ДИАБЕТУ, РАКУ, БОЛЕЗНИ АЛЬЦГЕЙМЕ
РА И ДРУГИМ ЗАБОЛЕВАНИЯМ, СВЯЗАННЫМ СО аАРЕНИЕМ.

Этот же фермент активизи
руется резерватолом, который, 
по результатам тестов, снижает 
вероятность возрастных болез
ней у лабораторных животных. 
Исследователи 31гп8 нйшли, что 
синтетические препараты, акти
визирующие этот фермент, на 
клеточном уровне работают как 
резерватол. Последние испыта
ния заняли четыре месяца и по
казали, что ЗРТ1720 и, возмож
но. целый класс активаторов 
ферментов, которые за ним 
последуют, действительно 
работает.

«Это показывает, что мы мо
жем произвести лекарства, ра
ботающие лучше, чем резер
ватол, “  говорит Дэвид Синк
лер, один из основателей 811:г1в. 
“  Теперь у нас есть молекулы, 
разработанные человеком. Мы 
больше не говорим об экстрак
тах растений».

Рафаэль де Кабо, геронтолог 
Национального института старе
ния, который тоже исследовал 
вещество 5ВТ1720, но не уча
ствовал в испытаниях, согласен 
с Синклером, хотя рекоменду
ет не торопиться с выводами. 
«Переход от мышей к человеку
-  долгий процесс, -  сказал он.
-  Сначала мы продемонстриро
вали эффект препарата на от
дельных клетках, потом на ла

бораторных мышах. Следующим 
этапом должно стать тестиро
вание на приматах или людях».

В настоящий момент прохо
дят клинические испытания ре- 
зерватола в качестве лекарства 
для диабетиков. Затем, по сло
вам руководства 8 у1г)з 
Р^^а^тасеи^^с5, к нему может 
присоединиться 8РТ1720. По
бочные эффекты препарата еще 
до конца не выявлены, но уже 
доказана безопасность резер- 
ватола для животных и челове
ка. Так как ЗЯТ1720 работает 
при дозировке в тысячу раз 
меньшей, чем резерватол, син
тетический препарат может ока
заться безопасней.

Исследователи также заме
тили, что, как показало иссле
дование, ЗВТ1720 понижал уро
вень сахара в крови мышей, си
девших на жирной пище, но не 
влиял на сахар в крови мышей, 
питавшихся стандартным раци
оном. Это говорит о том, что, 
вероятнее всего, ЗВТ1720 не 
приведет к гипогликемии, опас
ному понижению сахара в кро
ви, которое часто происходит 
при использовании диабетика
ми стандартных лекарств.

Если резерватол и 8РТ1720 
будут допущены к продаже как 
лекарства для диабетиков, люди 
смогут использовать их для ле

чения других болезней, связан
ных с возрастным угасанием 
функции митохондрий, от рака 
до болезни Паркинсона.

От ч е го  за в и с и т  с к о 
рость биологического  ста 
рения организм а.

Календарный возраст дале
ко не всегда отражает состоя
ние души, а уж тем более тела. 
Гораздо ближе к истине дру
гой показатель -  биологичес
кий возраст.

Существуют различные мето
ды его измерения: от простого 
анкетирования до оценки элек- 
трокинетических свойств кле
точных ядер. Однако основной 
вопрос “  от чего зависит ско
рость биологического старения 
организма -  остается открытым.

Исследователи из универси
тета города Торонто, изучаю
щие эту проблему, получили 
новые данные о роли физичес
кой активности как важнейше
го фактора, способного затор
мозить процесс старения. Их 
аргументы в пользу физкульту
ры заключаются в следующем: 
старение организма сопряжено 
с утратой физической выносли
вости, а компенсировать эту ут
рату можно еще в молодом воз
расте путем регулярных трени
ровок.

Как утверждает доктор Ше
пард, правильно подобранная 
программа аэробных упражне
ний способствует сохранению 
жизненно важных функций 
организма. Омолаживающий 
эффект таких занятий ученый 
оценивает как минимум в де
сять биологических лет. Не 
менее важен и другой вывод 
исследователей: регулярное 
выполнение аэробных упраж
нений предохранит человека 
от немощности в пожилом 
возрасте.

Подготовила Л. ЯКУБОВА.

Я, КАК И МНОГИЕ ЛЮДИ, ЛЮБЛЮ ПУТЕШЕСТВОВАТЬ. МОЯ СОКРОВЕН
НАЯ МЕЧТА -  УВИДЕТЬ ИТАЛИЮ -  ОСУЩЕСТВИЛАСЬ. Я ВЛЮБИЛАСЬ В 
ВЕРОНУ, ВЕНЕЦИЮ, МИЛАН, ПАДУЮ И ОСОБЕННО ПОЛУОСТРОВ СЕРМИОНЕ 
С ЧУДЕСНЫМ ОЗЕРОМ ГАРДЕ. МЕНЯ ОЧАРОВАЛИ ИТАЛЬЯНСКАЯ КУХНЯ, 
АРХИТЕКТУРА, МУЗЫКА, НО БОЛЕЕ ВСЕГО САМА ПРИРОДА. НАСТОЛЬКО 
ВСЕ ОБВОРОЖИТЕЛЬНО, НЕЗАБЫВАЕМО. И ВОТ НЕДАВНО Я ВНОВЬ ПОБЫ
ВАЛА В ИТАЛИИ.

Своими глазами --------- ---- -------

Вечный город Рим
Еще В древнос

ти жители Среди
земноморья гово
рили: «Все доро
ги ведут В Рим».
Символом Рима 
является Весталка, 
которая, по леген
де, родила от бога 
Марса близнецов, 
за это инквизиция 
положила детей в 
корзину, бросила 
в воду, но волной 
корзину подбро
сило на берег, детей нашла и вскор
мила волчица. Дети выросли, вскоре 
Ромул убил Рема и основал город Рим 
на семи холмах. Это было в 750 году 
до нашей эры.

В этой столице христианского мира 
можно полюбоваться самыми значитель
ными художественными произведения
ми.

Политические, коммерческие и ре
лигиозные изменения в XVI веке при
влекли многих художников в Рим, где 
продолжались художественные тради
ции Флоренции. Сюда переехали Ми-

келанджело, Рафаэль, Леонардо да 
Винчи.

В Риме очень легко заблудиться и 
потеряться, город похож на огромный

П1муравеиник -  все улицы запружены ту
ристами. Нам сразу выдали наушники и 
микрофоны, чтобы мы могли услышать 
голос экскурсовода в этом шуме.

И вот перед нами Капитолия, ко
торую создал Микеланджело. Он 
проектировал площадь, исходя из 
нового плана города, и обратил зда
ние к Марсову полю. Здесь же была 
воздвигнута Колонна Марка Аврелия 
в 176-193 годах в ознаменование его 
побед над маркоманами, квадами и 
сарматами. Колонна, высотой почти 
30 метров, украшена барельефами, 
изображающими эпизоды германской 
и сарматской войн. Дальше нашему 
взору предстал знаменитый Коли
зей, строительство которого было 
начато в 72 году. Внушительная кон
струкция опирается на три яруса ар
кад. Открытие Колизея празднова
лось в течение ста дней, за это вре
мя было убито 50 тысяч животных. 
50 тысяч зрителей могли разместить
ся на скамьях вокруг арены, чтобы 
наблюдать бои гладиаторов, которы
ми становились военнопленные 
рабы. Выживший и доказавший свою 
доблесть гладиатор мог получить в 
награду освобождение из рабства.

Далее мы подошли к Пантеону, ко

торый был построен в 27 году до на
шей эры и посвящен Марсу и Венере, 
покровителям рода Юлиев. Величе
ственный круглый зал увенчан куполом, 
диаметр и высота которого по 44 мет
ра. В вершине купола -  круглое девя
тиметровое окно. Эти геометрические 
фигуры -  круг, пирамида, сфера -  яв
ляются реализацией теории Пифагора, 
считавшего числа и фигуры элемента
ми, несущими элементами здания са
мой Вселенной. В нижней части стен -  
семь ниш, украшенных колоннами и пи
лястрами. В этом парадном зале, чис

тота пропорций 
которого вывере
на геометрией, 
восседал импе
ратор Адриан, 
вершивший суд 
над жителями 
необъятной им
перии. Адриан 
был страстным 
п о кл о н н и ко м  
Пифагора и его 
учения. Он лич
но разработал 
тре^вания к ин
женерному ис
полнению соору
жения. Адриан 
также разрабаты

вал проект архитектурного комплекса, 
который находится в районе Тиволи, в 
стороне от Рима. Здесь никто не мог 
нарушить уединения императора. По 
проекту все наружное и внутреннее 
пространство разделялось на отдель
ные зоны разного назначения. В одной 
из них -  Морском театре, представля
ющем комплекс сооружений, располо
женных по концентрическим окружно
стям, в центре располагался храм с тро
ном, увенчанный куполом. Храм окру
жен водой, войти в него можно только 
по мосткам, перемещающимся на ко
лесиках.

Мавзолей Адриана, ныне замок Сант 
Анджело, был построен в 135-139 го
дах и должен был стать усыпальницей 
императора, его семьи и придворных. 
Сооружение венчает квадрига с фигу
рой императора и символами Гелиоса, 
бога Солнца.

Не менее интересна и трехсводча
тая Арка Константина, которую на про
тяжении веков оберегает церковь. А так
же Базилика Сан Джованни ин Латера- 
но, построенная в 1646 г. по приказу 
папы Иннокентия X, Базилика Санта 
Мария Маджоре -  первое здание на 
холме Эсквилин, сооруженное в V веке. 
Конечно, Рим необыкновенный город, 
знакомство с которым можно продол
жать вечно.

Зарема МУСТАФАЕВА.

Это интересно

Эффективнее всего мозг 
работает в тишине

Исследователи Университета Стэнфорда провели иссле
дование работы мозга, извлекающего информацию из не
прерывного потока, который поступает к нему из внешнего 
мира.

Ученые проигрывали фрагменты музыкальных произве
дений XVIII века, которые содержали несколько четких пе
реходов между относительно короткими частями.

Десять мужчин и восемь женщин слушали музыку в на
ушниках, при этом их мозг сканировали методом функцио
нальной магнитно-резонансной томографии.

Ученые выяснили, что музыка включает области мозга, 
связанные с вниманием и прогнозированием. Мозг делил 
информацию на значащие части, извлекая информацию о 
начале, окончании и границах между ними.

Переходы между музыкальными частями оказались иде
альными условиями для изучения динамически меняющей
ся активности мозга. Пик мозговой деятельности пришелся 
на короткий период тишины между музыкальными фраг
ментами.

Брюссельская капуста 
защищает от рака

Группа венских ученых, проведя новое исследова
ние, пришла к выводу, что ежедневное употребление 
брюссельской капусты в значительной мере снижает 
риск заболевания раком.

В ходе исследования специалисты выбрали участни
ков эксперимента, которые должны были на протяже
нии года каждую неделю съедать по 300 граммов брюс
сельской капусты.

По завершении эксперимента ученые сделали анализ 
крови участников и пришли к выводу -  поедание капусты 
способствует повышению активности кровяных клеток че
ловека, что, в свою очередь, помогает организму противо
стоять онкозаболеваниям.

Ранее американские ученые провели исследования и вы
яснили, что брокколи, приготовленная на пару, улучшает 
работу сердца и предотвращает возникновение инфаркта.

Как долго человек может 
не спать и что с ним

произойдет
В 1965 году школьник Рэнди Гарднер решил поставить 

эксперимент -  не спать как можно дольше. Ему это уда
лось "  он не смыкал глаз 11 дней (и попал в Книгу рекор
дов Гиннесса). Недавно рекорд Рэнди был побит, но из-за 
вреда здоровью данная категория была исключена органи
заторами. Самый длинный из неподтвержденных рекордов 
-  28 дней.

Что происходило с Рэнди, пока он не спал? Понятное 
дело, сначала он чувствовал себя очень и очень усталым и 
был раздражительным. С пятого дня у него появились син
дромы, которые типичны для болезни Альцгеймера. Затем 
у него начались галлюцинации и паранойя. Он считал, что 
дорожный знак - это человек, а также верил в то, что 
ведущий радиостанции хочет его убить.

Затем моторные функции Рэнди начали сдавать, по

явился тремор пальцев, речь стала невнятной, и школь
ник не мог выполнять простейших математических за
дачек, к тому же он банально забывал, в чем, соб
ственно, состояло задание.

Наконец Рэнди заснул, проспал 14 часов, бодрствовал 
еще сутки, затем уснул еще на 8 часов, и нормальный цикл 
сна после этого не прерывался.

Хотя смелый подросток пошел на испытание доброволь
но, не у всех есть выбор. Редкое генетическое заболева
ние Ра1а1 РатИ1а11пзотп1а, как четко указывает первое сло
во, заканчивается смертью. Оно обычно начинается во вре
мя взросления человека и быстро прогрессирует от обыч
ной бессонницы до мышечных спазмов и психозов и, нако
нец, заканчивается впаданием в кому больного, после чего 
жертва болезни неизбежно попадает в морг (чему род
ственники обычно даже рады, учитывая мучения, через ко
торые проходит человек).

Ученые, кстати, отмечают, что даже незначительное не
досыпание серьезно влияет на ментальные функции чело
века. Массу экспериментов на эту тему проводились в ар
мии, где недосыпание является частью жизни и где зачас
тую люди должны выполнять сложную умственную работу 
(имеется в виду не разбирание автомата Калашникова на 
время с одновременным цитированием устава боевой служ
бы, а работа в ракетно-космических частях или с радарами 
ПВО).

Одна бессонная ночь уменьшает когнитивные функции 
солдата или офицера на 30%. Две ночи подряд -  60%. 
Пять дней со сном менее шести часов за сутки -  и мозг 
служивых работает так, будто бы человек не спал двое 
суток подряд. Отсюда -  частые поломки дорогостоящего 
оборудования. Ввиду этого поговорка «солдат спит -  служ
ба идет» для армейских психологов имеет совершенно дру
гое значение.

Подготовила Я. ЛАРИНА.
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Знаете ли вы?

Кое-что о хвостах
СКОЛЬКО ВСЕГО НА СВЕТЕ РАЗНООБРАЗНЫХ 

ХВОСТОВ? НЕМЫСЛИМО СОСЧИТАТЬ! И У КАЖДОГО 
СВОЕ НАЗНАЧЕНЬЕ.

У мадагаскарских лемуров хвосты длинные, хоро
шо приспособленные для лазанья по деревьям, но в 
то же время это сигнальный орган для общения с 
себе подобными. Чтобы быть хорошо заметным, хвост 
похож на пушистый верстовой столб -  чередование 
белых и черных полос. Похожую роль выполняют го
лые, тонкие, с кисточкой на конце хвосты бородавоч
ников. Когда семья этих диких африканских свиней 
движется в сухих травах, у всех бегущих гуськом - 
мамы, деток и папы -  хвосты, как антенны, подняты 
кверху, чтобы никто не терялся.

Львиный хвост выдает волнение, напряжение зве
ря. Перед броском на добычу или при виде врага 
лев колотит хвостом по земле и бокам. Кошкам до
машним и диким (леопардам, гепардам, барсам) хвост 
служит балансиром, поворотным рулем, приспособ- 
леньем для лазанья.

Лисий хвост -  самая заметная часть грациозной 
фигуры зверя. Хвост служит лисе великолепным ру
лем (возможен поворот при беге на девяносто граду
сов), а также балансиром, когда надо пробежать по 
упавшему дереву через ключ или речку. И это еще -  
хорошее одеяло, когда лисица свернулась поспать. 
Хвосты у крыс и мышей -  помощники в лазанье. 
Мыши-малютки с помощью хвоста добираются к зер
нам колосьев по стеблю растений, а умные крысы - 
проверено опытами - хвостом способны извлекать из 
бутылок сироп или масло. Опустят хвост и оближут.

Хвост у сороки не украшенье, хотя он очень кра
сив. Черный, с синеватым отливом хвост позволяет 
птице нырять почти что отвесно с высоты вниз и хо
рошо лавировать в зарослях. Той же самой задаче 
служит длинный нарядный хвост у фазана. Для бека
са хвост - музыкальный инструмент. При резком сни
жении перья хвоста вибрируют, издавая звуки, похо
жие на блеянье молодого барашка. У павлина хвост - 
огромный веер-экран, на котором разными красками 
писано все, что хочет сказать жених выбранной им 
подруге.

Белка пользуется пушистым своим хвостом, как па
рашютом. одолевая пространства между деревьями 
и винтом пробегая вверх и вниз по древесным ство
лам. Почти все, что летает, с помощью хвоста регу
лирует высоту, повороты. Эти функции так же, как у 
пернатых, выполняют хвосты самолетов. В воде хвост
- это руль и движитель многих рыб. Рыбы (за некото
рыми исключениями) не гребут плавниками, стреми
тельные движения обеспечивает им хвост. Похожие 
на рыб киты тоже гонят свое огромное тело вперед 
хвостом, но двигается хвост не из стороны в сторону, 
как у рыб, а снизу вверх и обратно. Это дает возмож
ность быстро погружаться и быстро всплывать на 
поверхность. Хвост сома рыбаки называют плесо. Он 
очень своеобразен, трудно понять, где этот хвост на
чинается: вся огромная рыба состоит из внушитель
ной головы и большого хвоста. Из обитателей вод 
оригинален хвост у бобра. В отличие от тела, покры
того плотным мехом, хвост у бобра голый, чешуйча
тый и очень похож на лопату. Не так уж давно думали, 
что с помощью этих «лопат» бобры и строят свои 
великолепные плотины. На самом деле хвост у бобра
- это руль, движитель и, кроме того, сигнальный сна
ряд. Ныряя при опасности в воду, бобр непременно 
ударит хвостом - звуком предупреждает сородичей 
об опасности. Хвост настолько выразительная часть 
животных, что некоторые селекционеры достигают ус
пехов, выращивая петухов с хвостами, достигающи
ми нескольких метров (Япония). У варанов и кроко
дилов хвост - оружие, и очень надежное. Сильным 
ударом хвоста они могут сбить жертву с ног.

А кое-кому хвосты служат важной точкой опоры. 
Дятел во время своих долбежных работ цепко дер
жится за дерево лапами и упирается в него жестким 
хвостом. У кенгуру хвост подобен третьей ноге. Пере
дние конечности у этих животных слабые (с их помо
щью они только едят). Огромные прыжки кенгуру де
лают с помощью длинных и мускулистых ног, а при
земляясь, опираются на три точки - две задние лапы 
и хвост. Для обезьяны же хвост - пятая рука. Без 
хвостов многие обезьяны были бы беспомощны в сво
их непрерывных движениях в кронах деревьев. На 
хвосте обезьяна может висеть и, раскачиваясь, пе
релетает с одного дерева на другое. В сказке о док
торе Айболите обезьяны, схватив друг друга за хво
сты, устраивают живой мост. Оказывается, подобное 
происходит не только в сказке. С помощью хвостов 
обезьяны образуют живые цепочки, свешиваясь с де
ревьев. Иногда это только игра. Иногда же только 
так они могут завладеть пищей. Древнейшее живот
ное на Земле - американский сумчатый опоссум - с 
помощью хвоста, похожего на крысиный, не только 
проворно лазает по деревьям, но любит спать, по
виснув вниз головой на хвосте.

У горностая хвост маленький, с черным кончиком. Пе
ремещая темное пятнышко влево и вправо, проворный 
хищник сбивает с толку преследователей и дает обнару
жить себя сородичам. Маленький хвост у оленей. Подни
маясь, у некоторых из них он становится белым пятном 
(«зеркалом»), что помогает животным следить друг за 
другом. «Зеркало» - также сигнал об опасности. Леген
дарно маленький хвост у зайца - просто пушистый комо
чек. Но тоже нужен! Догоняя зверька, хищник может ца
рапнуть лапой его за хвост. Но вместе с кожей мех хвоста 
легко отделяется, помогая зайцу выиграть важные для 
спа н ья  секунду-другую. У ящерицы это происходит еще 
Эффективнее. Имеется точка, где хвост, попавший в зубы 
преследователя, легко обламывается. Отделившийся кон
чик, сокращаясь, шевелится. Обманутый охотник с этим 
кончиком и остается, а ящерица ускользает. Любопытно
что хвост снова у нее отрастает.

Что еще можно сказать... Есть порода овец, у кото
рых хвост, подобно горбам у верблюдов, служит на
копителем жира. Хвост так тяжел, что кое-где вла
дельцы курдючных овец устраивают тележки на ко- 
торых хвосты возлежат.

Подготовила Л . АПИНА.
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